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創立60周年を組合内外の212人が盛大に祝う
 キーワード「地域」「協同」をさらに長く豊かに
�　全京都建設協同組合の創立60周年
を祝う記念式典などが5月15日、京
都市南区の新・都ホテルで行われまし
た。組合員、来賓など協同組合内外か
ら212名が参加、周年行事にふさわ
しい盛り上がりを見せました。協同組
合の60年の歴史を正確に認識し、さ
らに新たな歴史を歩むことを確認する
場になりました。 

　周年行事は記念式典、記念講演会、
懇親会からなり、通常総会（関連記事
9ページ掲載）後に行われました。午
後5時30分から始まった記念式典で
は、最初に川久保雄二郎理事長（員外）
が開会の挨拶に立ち、「（組合を担う）
新しい人が誕生している。このことが
60周年の今、最大の宝です」と述べ
ました（大要別記）。この日一連の行事
の司会はKBS元アナウンサーの伏見
昌子氏。

�　50年以上組合を支えた11組合員

　式典で行われた表彰では、功労表彰
状と感謝状が川久保理事長より授与さ
れました。功労表彰を受賞したのは、
長年支部の役員に就き現在も支部長と
して活躍している4人（別記）。支部活
動の難しい状況を乗り越えようと尽力
してきた組合員です。感謝状を受賞し

▶▶今月の主な記事
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機械と電気大好き少年だった。もう20数年も電気工事。工場のラインと違って１つ１つ
違う現場だから面白い。今でこそそんな場面はないが、お客さんが「きれいな配線や」と
言ってくれると嬉しい。家庭で作った電気を贅沢放題に使う時代がくる、と少年のよう
な顔をして語った。

電気工事士一種　木
き だ

田　徹
とおる
さん（43歳）

継承者たちの輝き業・技・職の
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たのは50年以上組合に加入し組合を
支えてきた組合員11人（別記）。数代
にわたって組合の「応援団」「つっかい
棒」役になってきました。
　感謝状の文面は「あなたは永きにわ
たり組合員として組合を支えられまし
た。そのことによって組合は多くの枝
をつけ大木になりました。創立60周
年にあたり深甚なる感謝の意を表しま
す」。
　続いて、来賓の京都府商工労働観光

部特区推進監の鈴木一弥氏から「行政
と業界のオール京都体制で中小企業1

社1社を応援していきます」、京都市
産業観光局商工部部長の安河内博氏か
ら「昨年11月市会で創設した支援体
制で中小企業の収益体質の改善事業に
取り組んでいきます」、京都府中小企
業団体中央会専務理事の大里茂美氏か
ら「建設の専門家集団として地域の持
続的な発展に取り組まれている貴組合
と一層連携していきます」、との60
周年を祝う挨拶がありました（3氏の
挨拶の大要は別記）。

新しい人が誕生している。これが60周年の最大の宝 
 記念式典での川久保理事長の挨拶

建設協組の組合員さん、ご家族のご相談は初回無料です。
毎週木曜日10時～12時、1時～3時まで電話無料相談もあります。

毎月第一水曜日 午後1時半～4時まで組合本部にて出張法律相談実施中（相談無料）

0120－555－262無料電話
相談

記念式典での表彰

　1955年5月、大工工務店などの９
人の組合員さんが、この協同組合を立
ち上げました。神武景気が始まった頃
でした。
　しかし、地域や中小企業にとっては
まだその恩恵を受けていませんでし
た。それどころか、仕事がなく厳しい
経営が続いていました。仕事を探そう、
仕事を作ろう、という企業経営者の強
い思いが、この協同組合の創立に導い
たのです。生まれるべくして生まれた
協同組合です。
　それから60年経ったのです。簡単
に60年と言いますが、山あり谷あり
でした。とりわけ、その谷の時代にお

いては、甲論乙駁、口角泡を飛ばして、
あるいはケンカ腰で協同組合の再生、
前進について議論しました。一方、苦
悩で首をたらしたこともありました。
　しかしそういう苦悩、苦闘があった
から、それから逃げなかったから、きょ
うの協同組合があると思います。
　別の面から言えば、協同組合を支え
ている組合員さんがその苦悩する協同
組合を見守ってくれたから、一緒に耐
えてくれたから、一緒に前を見ようと
励ましてくれたから、一緒に歩いてく
れたから、きょうの協同組合があると
思います。改めて感謝を申し上げたい
と思います。
　生まれるべくして生まれたこの協同
組合。それでは、今、この協同組合、
存在価値はあるのだろうか。組合員さ
んにとって、またさらに社会にとって、
存在意義を持っているのだろうか。協
同組合はここ数年、内部がマグマ化し
て、大きく変わり始めています。組合
員さんの中から、支部の役員さんや理
事の皆さんの中から、職員の中から、
次々と新しい人たちが生まれていま

す。
　そして彼らは、しっかりと未来に目
を向け、支部をどうしよう、協同組合
をどうしよう、自分の企業をどうしよ
う、職場をどうしよう、と考えてくれ
ています。自分の企業の発展と、業界
の前進及び地域社会の成熟に向け、能
動的に、自分たちの新しいやり方で、
新しい連帯で立ち向かっています。
　協同組合という、器というのか、道
具というのか、それを活用しています。
自分たちから、協同組合の存在価値を
作ってくれています。協同組合とは何
だ。協同組合とは価値あるものか、を
突き詰めています。熟議しながら、あ
るいは自問自答しながらです。
　私は、こういう風に考え行動してく
れる新しい人たちが誕生している、こ
のことが、この60年間の最大の成果
だと思います。何にも勝る宝だと思っ
ています。しかも輝いています。こん
なに頼もしいことはありません。
　新しい協同組合が始まっていること
を報告させて頂いて、ご挨拶に代えさ
せて頂きます。多くの来賓が参加
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創立60周年記念式典来賓挨拶 （敬称略）

�▊京都府商工労働観光部
�▊　　特区推進監　鈴木　一弥

　60周年、おめで
とうございます。み
なさまは昭和30年
に平和建設興業協同
組合として創立され
て以来、さまざまな

事業に進出され時代の変化に対応され
てきました。最近でも「結の家」など
地域産材の使用に取り組まれ、平成
23年には府と防災協定を締結されま
した。業界の発展、京都の産業振興、
そしてまちづくりに非常に大きな役割
を果たしてこられました。これもひと
えに川久保理事長をはじめ歴代の役員
や組合員のみなさまのご尽力の賜物で
あると、心より敬意を表します。
　現在、景気が回復基調といわれてお
りますが、建設業の分野では建設資材
の高騰などで厳しい状況が続いていま
す。行政と業界がオール京都体制とし
て中小企業応援隊が一社一社によりそ
う「京都エコノミックガーデニング支
援強化事業」に尽力いたします。本年
は推進センターを設け、さらなる支援
を推進してまいります。夏には京都縦
貫道も開通し、さらなる京都の発展に
寄与するため取り組んでまいります。

�▊京都市産業観光局商工部
�▊　　部長　安河内　博

　多くのご来賓のも
と盛大に開催される
こと心からお祝い申
し上げます。組合員
のみなさまには日ご
ろから京都市政の推

進のためにご協力いただき、ありがと
うございます。
　現在の景気の状況は全般的には緩や
かな回復基調ですが、中小企業にはそ
の恩恵は及んでいません。資材価格や
エネルギー価格の高騰、人手不足の問
題などが解決しておりません。昨年
11月の市会で創設した、中小企業の
収益体質の改善事業などに取り組んで
おります。また、4月から中小企業の
融資制度の利率を大幅に引き下げます
ので、是非ご利用ください。
　京都市内における中小企業の割合は
99％であり、市内の雇用の70％を
担って頂いております。中小企業の発
展なくして京都の発展はないと考えて
います。オール京都でこれからも取り
組んでまいります。京都市役所広場で
60周年のイベントをされるご予定と
いうことで、京都市としても全力で応
援してまいります。

�▊京都府中小企業団体中央会
�▊　　専務理事　大里　茂美

　輝く60年、まこ
とにおめでとうござ
います。貴組合は昭
和52年に京都府下
の組合としては初め
て官公需適格組合の

証明をうけられ、京都府内の建設組合
の先導者としてご活躍されています。
　また、その組合の運営が高く評価さ
れ、京都府、京都市、全国中小企業団
体中央会、中小企業庁から表彰を受け
られ、中小企業組合の模範として確固
たる地位を確立されました。
　貴組合はよりよい住まいと環境づく
りを提案し、すべての組合員企業の発
展を理念に据え、事業部ごとに具体的
な目標を掲げた活動をされてきまし
た。地域の建設工事専門化集団となり、
地域内循環を高めることにより地域課
題の解決と地域の持続的な発展に向け
て、行政とのパートナーシップを高め、
他の協同組合との共同や懇談にも積極
的に取り組まれています。中央会とい
たしましては、その連携を一層強化し、
地域経済と雇用をささえる組合員企業
の発展を全力で応援させていただきま
す。

越前屋さん「始めるから始まる」

　記念式典の後、記念講演会が行われ
ました。元タレントで京都大学デザイ
ン学ユニットアドバイザーの越前屋表
太氏が「初心わすれるでかならず」と題
して講演（要旨の一部別記）。越前屋氏

は、「探偵ナイトスクープ」などテレビ
番組の内幕を紹介しながら自身の生き
方を問いただすようにして、最後に「始
めるから始まる」と意味深い言葉で締
めくくりました。参加者は、越前屋氏
の面白く、そして直球型の生き方の話
に共鳴していました。
　最後に宮下茂一副理事長（㈱宮下工
務店、右京支部）が講師への感謝を込
めた閉会挨拶。「自治体からの依頼で地
域づくり町おこしのコーディネーター
をされているとのことですが、組合も
9月に町づくりをテーマにイベントを
行なう。ご一緒願えたら有難いです」
と述べました（大要別記）。

　私はご自身がおっしゃっていた「過
激なころ」の越前屋先生を、ブラウン
管を通して拝見しておりました。先生
は、自治体からの依頼で地域づくり・
まちおこしのコーディネートをされて
いるということですが、我われの組合
も9月に京都市役所前広場にて60周年
イベントを行います。そこでのテーマ
も「京都のまちづくり」です。建設業者
ならではの視点でさまざまな世代が安
心して住まえるまちづくりを提案しま
す。
　また、「まちづくり」というテーマで
パネルディスカッションをさせていた
だきたいと思います。次回お会いする
ことを願いまして、謝辞とさせていた
だきます。

謝辞 宮下副理事長

記念講演をする越前屋氏
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60年。節目にふさわしい懇親会 
 キッサコの住宅をテーマの歌、参加者を魅了
　懇親会は、フォークボーカルユニッ
ト「キッサコ」のライブで始まりまし
た。歌はこの日リリースした『愛の言
葉』と『幸せな時間』。メンバーの薬師
寺寛邦さんと山本サトシさんの声に、
そしてメロディと歌詞（別記）に参加者
は心地よい一時に浸っていました。
　冒頭、川久保理事長から「60年間
有難うごじました。これからまた60
年間よろしくお願いいたします」と開
会挨拶がありました。続いて、67人
の来賓（別記）を代表して4つの政党か
ら挨拶がありました。
　自由民主党から尾形賢京都府会議員
が「中小建設業の皆さんとともに地域
の繁栄をつくっていきます」、民主党
から恩塚功京都市会議員が「地域にお
ける皆さんの役割は大変重要。建設業
の皆さんがおられるから災害がおこっ
ても安心」、日本共産党から前窪義由
紀京都府会議員が「中小企業振興基本
条例などを創設して若い人たちにも魅
力ある業界になることが大事です」、
公明党から日置文章京都市会議員が
「協同組合が60周年、70周年、100

周年と発展することを祈念します」と
述べました。4氏の挨拶の大要は別記。
　乾杯の発声は、野原利明顧問（㈱野
原工務店、洛南支部）。「この組合がま
すます発展することを祈念します」と
述べ、杯を高らかに掲げました。
　懇親会は、料理とアルコールそして
喧騒が混じりあう中、記念式典に引き
続く表彰状の授与も行われました。先
ずは、協同組合が独自に一昨年創設し
た表彰制度「技・知恵明日の明星」。佐々
木強氏（㈱鈴木タイル、右京支部）と齋
藤美紗氏（㈱西野工務店、右京支部）の
2氏が受賞しました。佐々木氏は1級
タイル技士、齋藤氏は二級建築士の資
格を取得しており、実績においても規
定に合致し受賞に至りました。受賞者
を代表して齋藤氏が決意を述べまし
た。続いて、組合員企業優良従業員表
彰で桜井宏昭氏（㈱アラキ工務店、右
京支部）が、協同組合職員永年勤続表
彰で森川伸治氏（総合事業部）が授受し
ました。
　表彰の後、記念式典での表彰受賞者
も改めて挨拶しました。功労表彰では

井上靖士氏（井上工務店、洛南支部）、
感謝状では辻本秀一氏（㈱辻本建設、
右京支部）（要旨別記）。
　会場いっぱいの24テーブルでは思
い思いの話題で花が咲き、杯やグラス
が入り乱れていました。まさに宴たけ
なわ。一方、舞台では表彰が続きまし
た。支部活動に対し評価をして順位を
決め1位から3位までを表彰する制度。
2014年度は1位が191ポイントの洛
中支部、2位が185ポイントの新京支
部、3位が170ポイントの右京支部。
表彰授与は北村篤史組織委員会委員長
が行いました。4位以下は別記。
　閉会挨拶は福島弘副理事長（㈲福島
晴芳園、新桂川支部）が行いました。「景
気の上向きでお忙しくされていると思
いますが、組合はこれからも先頭に
立ってがんばります」と述べ、「がん
ばろう」三唱で元気よく締めました。

　
愛
の
言
葉

何も知らなかったこの街に　ついてきてくれて　ありがとう
今の仕事にも　このマンションにも　そろそろ慣れてきたよね
今度の週末は空いてるかい？　家を見に行かないかい？
「突然、何言い出したの？」　そう思うかもしれないけど
実は少し前から　考えてたんだ
これからの君との人生を　もっと幸せにするために
ずっと　一緒にいようね　ずっと　一緒に暮らそうね
普段は気の利いたことが　いえない僕なりの
精一杯の愛の言葉
近い将来　僕らに子供ができたら　どんな家で　育てたい？
僕は実家がそうだったように　木のぬくもりのある
そんな家で育てたいんだ

人生で一番大きな買い物だけど　人生で一番長く過ごす場所だから
悩むことも楽しもう
その時間のすべてが　僕らの未来を大切に思ってるということ
いつか　家を建てようね　そこで一緒に暮らそうね
再来年くらい　までには　引っ越すつもりで
また二人でいろいろ　話そうよ
ずっと一緒にいようね　ずっと　一緒に暮らそうね
全然　気の利いたことが　言えない僕だけど
これからもどうぞよろしくね
これからもどうぞよろしくね
それが精一杯の愛の言葉

　
幸
せ
な
時
間

「いいかげん、起きなさい」って、下から聞こえる君の声
こどもと大きな子どもは　手すりにもたれながら降りた
真っ白なキッチン越しに　漂うコーヒーとパンのにおい
「卵料理は俺が」って言ってたでしょって
スパイスの効いた君の声に目が覚めた
それは幸せな時間　幸せな空間
幸せな瞬間のひとつなんだ
ハムエッグ出来たよ　形が悪いやつは
僕の分にしておいてね
ソファーでゆっくりしてると　横で何かがジャンプして
リビングを走り回るのを　叱らなくてもいいって素晴らしい
そしたら「掃除の邪魔！」って　掃除機より大きな君の声に
急いであいつとボール抱えて
ウッドデッキから庭へ出て遊びにいこうか

それも幸せな時間　幸せな空間　幸せな瞬間のひとつなんだ
2階のベランダで　洗濯もん干してる君に
二人同じ顔をして　「お母さん、お腹すいた」って
日曜6時半のアニメが終わるといつもちょっとだけ寂しい
その気持ちってつまりは家族との
時間がとっても愛おしいってことかもしれない
幸せな時間　幸せな空間　幸せな瞬間のために僕は
月曜も火曜日も　水木金も　いつの日も
頑張ってくるからね
この大好きな家で　大好きな人と
過ごす時間が僕の人生　そのものだから
この家とともに　年をとってゆきたい
シワを重ねてゆきたい
君と　君と　ずっと
君が選んだネクタイを締めてもらって、行ってきますと
僕はカバンとゴミ袋持って玄関のドアを開ける

冒頭の「キッサコ」のライブ

キッサコの二人が、組合のために作ってくれた「家の歌」の歌詞です。
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

乾杯の挨拶 野原顧問

乾杯の挨拶／野原顧問
　輝く60年ということで、みなさまを
お迎えして記念の日とすることができ
ました。3年5年10年そして100年と

組合員企業がさまざまな経験をし、こ
の組合がますます発展することを祈念
しまして乾杯します。

懇親会来賓挨拶 （敬称略）

�自由民主党
�　京都府議会議員
�　尾形　賢
　節目の60年のご
盛会まことにおめで
とうございます。4
月12日の一斉地方
選挙で3度目の当選

をさせていただきました。そして、毎
年お越しいただいています、安田守議
員は向日市長に当選されました。
　今後も自由民主党の立場から全京都
建設協同組合のみなさま、ひいては中
小建設業のみなさまとともに一層の繁
栄をつくって行くため、国・府・各市
町村の連携を強めてまいります。みな
さまのこれからのお仕事と生活の安定
のために、奮闘することをお約束させ
ていただきます。

�民主党
�　京都市議会議員
�　隠塚　功
　おめでとうござい
ます。これまでみな
さまからのさまざま
なご支援に心より感
謝を申し上げます。

先ほど、総会の際に川久保理事長より
お話のありましたように、組合の役割・
位置づけが少しずつ変わってきている
のではないか。その意味でもこれから
の地域におけるみなさまの役割は大変
重要で、地域の建設業者のみなさまが
あるからこそ災害などがあっても地域
に安心して暮らすことができます。つ
ぎの60年に新たな全京都建設協同組
合をつくっていかれる、そのお手伝い
を市会議員としてさせていただきま
す。

�日本共産党
�　京都府議会議員
�　前窪 義由紀
　60周年が戦後70
年と重なります。こ
の間一度も戦争があ
りませんでした。平
和だからこそ建設業

の発展もあるということだと思いま
す。
　国会では中小企業基本法が全会一致
で創設されました。その具体的な実施
が地方自治体にゆだねられています。
京都府においても中小企業振興基本条
例・公契約条例などを創設し、若い人

たちにも魅力ある業界づくりを取り組
んでいかなければと思います。
　この間の一斉地方選挙でも地域経済
が争点となりました。中小企業の発展
なくして地域経済の発展はありませ
ん。そのために一層の努力をしてまい
ります。

�公明党
�　京都市議会議員
�　日置 文章
　創立60周年まこ
とにおめでとうござ
います。先ほどもい
われましたとおり4
月の選挙ではみなさ

まの支援で7期目を迎えました。これ
からの4年間、業界の発展のために尽
力してまいります。
　先ほどの越前屋俵太氏の講演にもあ
りましたとおり「始めるから始まる」
新たな第一歩をみなさまとともに踏み
出したいと思います。
　協同組合が60周年、70周年、100
周年と発展していけるように、そして
組合員のみなさんのますますのご発展
を祈念してご挨拶といたします。

懇親会乾杯
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表彰者謝辞 ＜支部ポイント表彰＞

一位　洛中支部
冨永信雄（㈱矢納組）
　洛中支部は初めて一位
をいただきました。去年

まで毎年二位をいただいておりました。
うちの支部には、もっといろんな面で
組合の発展に寄与された組合員さんが
沢山おられます。そんな多くの方々に
支えられて今回受賞させていただきま
した。支部活動を活性化すれば組合全
体も活性化すると思いますので、これ
からも頑張ってまいります。

二位　新京支部
八木 幹太（㈲八木工業）
　何で二位に選ばれたか
は分かりません。しかし、

60周年イベントでは防災エリアを任さ
れました。当支部には専門の方もおら
れますので、どうか50周年以上にもり
あげてまいりたいと思います。

三位　右京支部
北村 篤史（㈱北村工務店）
　毎年一位でしたが、三
位になってしまいました。

他支部のみなさまが支部活動に熱心に
取り組まれた結果だと思います。来年
はさらに支部活動を頑張ってまいりま
すので、ご協力のほどよろしくお願い
いたします。

＜役員功労者表彰＞
　井上 靖士氏（井上工務店）

　支部長として6年間やってきた。こ
れといって何もしていない。いろんな
人と出会えたりこのような場でしゃべ
らせてもらったりとさまざまな経験を
させていただきました。
　今年は60周年の事業もあるので、
これからも支部の代表として励んで、
次の人にバトンを渡せればと思います。
沢山の経験をさせていただき、ありが
とうございました。

＜感謝状＞
　西村 和真氏（西村工業㈱）

　実は50年以上加入していたというこ
とですが、私自体は50歳にもなってい
ない若輩者です。この協同組合は私の
祖父の代（創業者）からのお付き合いが
ある唯一の組合です。私も20年ほど
お付き合いさせていただいています。
100年は無理ですが、またこれから30

年ほどはお付き合いさせていただける
よう励んでまいります。ありがとうご
ざいます。

＜技・知恵　明日の明星＞
　齊藤 美紗氏（㈱西野工務店）

　今回このような賞をいただき光栄で
す。この受賞を励みにして日々精進し
てまいります。ありがとうございまし
た。

＜協同組合職員表彰＞
　森川 伸治職員

　前の会社から転職して20年あっとい
う間でした。これからも組合員のみな
さまをサポートできるように頑張って
まいりますので、よろしくお願いいた
します。

若い人が離れていっている？ 越前屋俵太氏の記念講演 
そんなことを皆さんから聞いてまとめることに関わっていきたい
　協同組合創立60周年で、前タレン
トの越前屋俵太氏の「初心わすれるで
かならず」と題する記念講演がありま
した。その話の後半部分の大要は次の

通りです。
　「（テレビ番組「探偵ナイトスクープ」
の内幕を紹介しながら）僕はテレビの
世界で、ゼッケン着けているにもかか
わらずコース外を走った。直球やけど
大暴投ばかりやった。それが面白いと
ある人に言われた。しかしいつの間に
かカーブとかシュートとか変化球を投
げだしていた」「おれは三振を取りに
いったのではない。思いっきり投げた
かった。それを思い出した。そんな鶏
口牛後は僕とは違うと思うようになっ
た。中途半端なプロより究極のアマが

いい。初心を忘れたらいけない。毎日
ビギナーズラックでいたらいいと」
　「講演会でええ話を聞いた。それだ
けで終わる……といつも疑問符を持っ
ていいました」「大事なことは話を聞い
ている皆さんの中にあると思うように
なりました。だから逆に皆さんのこと
を聞きたい。業界どうなってる？若い
人たちが離れて行っていると聞くけ
ど？……そんなことを聞いて、そこに
はこういう問題がある、とフィード
バックしながらまとめていく、そんな
集まりに関わっていきたい」。「毎日ビギナーズラックでいたらいい」越前屋氏

㈱鈴木タイル 佐々木さん齊藤さん
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懇親会閉会挨拶 福島副理事長

　組合設立時、私は7歳で、協同組合
はまったく知るよしもありませんでし
た。年月がたち、みなさまの前でお話
させていただくまでになりました。
　私と同じような感じで、組合が設立
した当時は「かわいい、かわいい」と
大事にされていたと思います。明日か

ら61年目に入ります。景気の上向き
でお忙しくされている組合員もおられ
ると思いますが、組合も先頭に立って
がんばっていきます。
　組合も監事以外は私が高齢者の域に
はいっています。若い人たちへ時代を
ゆだねていきたいと思います。

被表彰者一覧 （敬称略）

来賓一覧 （敬称略、順不同）

�■功労者表彰（理事長表彰）
組合員企業 現代表者 支部

㈱ ト ク ダ 徳田　浩久 右京
㈱ 矢 納 組 冨永　信雄 洛中
㈱ 星 山 組 星山　文孝 宇治
井 上 工 務 店 井上　靖士 洛南

�■感謝状（加入50年以上の組合員）
組合員企業 現代表者 支部

辻 本 建 設 ㈱ 辻本　秀一 右京
㈱ 広 繁 工 務 店 広田　博美 右京
㈲ 三 林 工 務 店 三林　秀幸 右京
㈱ ア ラ キ 工 務 店 荒木　　勇 右京
㈱ 柳 原 鉄 工 所 柳原　昭弘 右京
川 島 山 田 工 務 店 山田　久雄 新桂川
㈱ 但 馬 岸本　　勝 新桂川

㈱ 伊 佐 組 伊佐　　健 北山
西 村 工 業 ㈱ 西村　和真 北山
大 豊 工 務 店 池本三喜夫 宇治
㈱ 小 西 工 務 店 小西　敏博 宇治

�■「技・知恵　明日の明星」表彰
組合員企業 被表彰者 資格

㈱ 鈴 木 タ イ ル 佐々木　強 一級タイル張り技能士
㈱ 西 野 工 務 店 齊藤　美紗 二級建築士

�■組合員企業優良従業員表彰
組合員企業 被表彰者 勤続年数

㈱ ア ラ キ 工 務 店 桜井　宏昭 10年

�■職員永年勤続表彰
被表彰者 部署 勤続年数
森川　伸治 総合事業部 20年

京都府商工労働観光部� 特区推進監　鈴木　一弥
京都府商工労働観光部ものづくり振興課� 課長　西村　敏弘

京都市産業観光局� 商工部長　安河内　博
京都府中小企業団体中央会� 専務理事　大里　茂美

ガンバロー三唱
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祝電一覧 

 （敬称略、順不同）
衆議院議員　こくた恵二、参議院議員　井上さとし、参議院議員　倉林　明子、
弁護士　大河原としたか、衆議院議員　安藤裕、向日市長　安田　守、商工中
金代表取締役社長　杉山秀二、株式会社京都銀行西院支店支店長　尾池　広文、
一般社団法人全国労働保険事務組合連合会京滋支部支部会長　堀谷義明

�支部ポイント一覧
順位 支部名 ポイント
1位 洛　中 191
2位 新　京 185
3位 右　京 170
4位 久御山 139
5位 宇　治 138
6位 洛　南 128
7位 北　山 122
8位 新桂川 113
9位 伏　見 � 90

自由民主党� 京都府議会議員　尾形　　賢
民主党� 京都府議会議員　田中　健志
民主党� 京都市議会議員　隠塚　　功
日本共産党� 京都府議会議員　前窪義由紀
公明党京都府本部（代表代行）� 京都市議会議員　日置　文章
京都第一法律事務所� 弁護士　糸瀬　美保
京都南法律事務所� 弁護士　杉山　潔志
社団法人 全国中小建設業協会 全中建京都� 事務局長　井藤　　忠
株式会社ＴＡＣ� 代表取締役　大西　　進
エーネット税理士法人� 代表社員　加藤　　通
エーネット税理士法人� 内林　義和
京都土木協同組合� 代表理事　植田　重男
京都土木協同組合� 専務理事　高畑　義夫
京都左官協同組合� 理事長　倉　理一郎
京都府電気工事工業協同組合� 代表理事　麻田　弘史
京都府電気工事工業協同組合� 代表理事　藤井　　正
京都府塗装工業協同組合� 理事長　小室　浩之
京都測量設計協同組合� 理事長　大柳　一郎
京都地方労働組合総評議会� 議長　吉岡　　徹
全京都建築労働組合� 副委員長　北村　喜義
全京都建築労働組合� 書記次長　大久保寿行
京都府商工団体連合会� 会長　久保田憲一
京都中小企業家同友会� 事務局長　荻原　　靖
建設コープおおさか� 理事・事務局長　仲　　満彦
京都府歯科保険医協会� 理事　佐藤　　晋
株式会社　京都建築事務所� 常務取締役　宮本　和則
有限会社 地域にねざす設計舎TAPROOT� 代表取締役　藏田　　力
京町家作事組、京町家再生研究会� 副代表理事・幹事　末川　　協
キッサコ� 薬師寺寛邦／山元サトシ／薬師寺真衣
� 越前屋俵太
tawara�production�� 内貴　美佳

「がんばろう、日本！」国民協議会� 代表　戸田　政康
「がんばろう、日本！」国民協議会� 杉原　卓治
ＮＰＯ法人京都コミュニティ放送� 理事　松岡　千鶴
ＮＰＯ法人いきいきつながる会� 福場　純一
綜合警備保障株式会社　梅田支店� 特命係主任　松本　　俊
北浜法律事務所� 弁護士　山口　要介
京都サバイバル・ウォーク� 前代表　中原　弘志
株式会社ＤＪ� 代表取締役　福井　文雄
京都・こだわりの会� 代表　池田　敏彦
株式会社　きかんしコム� 代表取締役　永田　博紀
株式会社　きかんしコム� 企画営業部　大崎　竜二
高石機械産業株式会社� 専務取締役　吉田　栄次
西尾レントオール　株式会社� 所長　植木　啓之
新日本プロセス　株式会社� 営業部長　小林　信之
新日本プロセス　株式会社　� 佐藤　　匠
ダイワ産業　株式会社� 営業課長　中道　幹雄
有限会社　システムケイコー� 営業部長　尾野　隆樹
エスアールジータカミヤ株式会社� 　髙木　浩史
エスアールジータカミヤ株式会社� 　西村　　俊
日本機材産業株式会社　京都支店� 係長　岡谷　享洋
株式会社スカイワーク京都� 代表取締役　齋藤　唯史
日野興業株式会社� 所長　若管　裕樹
株式会社東海日動パートナーズかんさい� 京都支店長　永見　研二
株式会社東海日動パートナーズかんさい� 京都支店　増成知津子
株式会社　建設経済新聞社� 編集部長　金森　満正
建設タイムズ� 編集部長　増本　幸一
株式会社野原工務店� 代表取締役　野原　利明
株式会社全京都ハウジング� 代表取締役　藤井　信次
株式会社全京都ハウジング　� 久守　一敏
株式会社サンキョーワークス� 代表取締役会長　井隼　征支
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�　全京都建設協同組合の2015年度通
常総会が5月15日、新・都ホテルで
行われました。創立60周年という節
目にあたる今年の通常総会は、新しい
歴史をどう歩むか、熟議しなければな
らない重要な総会。採択された事業計
画には、2020年度に向けた「5カ年
計画」を立てることも盛り込まれてい
ます。 

　午後4時から始まった通常総会は吉
富豊理事（㈱吉冨工務店、宇治支部）が
司会を務めました。吉富氏は議場に諮
り議長団の2氏を選任。議長団は西山
英樹理事（㈱キョウカン、新京支部）と
徳田浩久右京支部長（㈱トクダ）。登壇
した議長は挨拶の後、資格審査委員を
議場に諮り2氏、岩井泉二郎理事（㈱
デイトラ、新桂川支部）と北村篤史理
事（㈱北村工務店、北山支部）を選任し
ました。また、書記に事務局の山本敬
三課長、工藤真奈巳職員を指名、また
議事日程を事務局に求め、城戸猛司部
長が提案。議場に諮ったところ承認さ
れました。
　議長は川久保雄二郎理事長（員外）に
挨拶を求め、川久保理事長は「組合の
運営の力が弱くなっている。組合員の
要求をくみ上げる力も弱くなってい
る。これでは60年からの道をしっか
り歩めない。意識と能力を磨く必要が
あります」と述べました。
　議長は議案提案に議事を進め、池田
光繁専務理事（員外）が第1号議案
「2014年度事業報告」「2014年度決
算」を提案しました（要旨は別記）。「全
体として結果を出せなかった。営業利
益では10年間黒字ですが文化財事業
に偏っています」と強調しました。続
いて「2014年度会計監査」を辻本秀
一監事（㈱辻本建設、右京支部）が報告
しました。
　さらに、第2号議案「2015年度事
業計画」「2015年度予算」を池田専務
理事が提案（要旨は別記）。「協同組合
として行政と住民とともに地域づくり
の提案ができる組織ならないといけな
いと思います」と述べました。

議長は続いて、第3号議案「役員報酬
限度額」の提案を吉田明弘常務理事（員
外）に求めました。「2015年度は3人
で2000万円とします」と提案しまし
た。
　3つの議案の提案が終わった後、議
長は第1号議案から第3号議案まで一
括して審議に入ることを宣し、始めに
事前に寄せられた質問・意見がある場
合、それに答えるよう執行部に求めま
した。川久保理事長が、「受注した工
事物件の配分における透明性につい
て」の質問が1件あったことを報告し
て回答しました。質問と回答の大要は
別記の通りです。
　議長が審議を促したところ、2人か
ら質問がありました。吉田壽夫氏（㈱
吉田電気、宇治支部）は「（決算書の）
電話加入権は実態のない資産だと思う
が、それを資産計上したままでは粉飾
になるのでは」と質問しました。さら
に職員の退職金の執行について意見を
述べました。電話加入権の問題は、川
久保理事長が「吉田さんのおっしゃる
通りです。早く処理をしていきたい」
と述べ、退職金問題は、池田専務理事
が「その件は現在係争中なので回答を
差し控えたい」と述べました。
　また、堀昌浩氏（㈱恵巧建設、北山
支部）は、建設工事事業部の売上につ
いて「赤字だが、この事業で利益をど
う確保しようとしているのか」と質問

をしました。川久保理事長は、「売上
を早く3億、5億にしたいということ
ばかりが頭の中にあるが、3人体制で
の黒字は1億5000万円。取りあえず
そこを突破したいと思います」と答え
ました。
　議長はその他に意見や質問はない
か、と議場に問いかけたが、それ以上
はなく審議を終了しました。資格審査
委員の岩井理事に報告を求め、岩井理
事は「現在、出席数42人、書面議決
書145人、合計187人で組合員数
277人の過半数。総会が定款に基づ
き成立しています」と報告しました。
これを受け、3つの議案の採決に入り
ました。採決は議案毎に「反対」「保留」
「賛成」を挙手により行われました。
結果は以下の通りです（書面議決書の
数を含む）。

反対 保留 賛成
第1号議案 2 11 174
第2号議案 2 13 172
第3号議案 3 13 171
　議長は議案毎に賛成多数で可決され
たことを議場に報告しました。
　議長は、以上をもって議事が終了し
たことを宣し、司会者が議長を解任し
ました。最後に、尾形良治副理事長（㈱
尾形電気工事、洛南支部）が「採択さ
れた議案にある『60周年の企画』を少
ない予算の中で最大限努力していきま
す」と閉会挨拶をしました。

2015年度通常総会で熟議 
 2020年の協同組合の姿描く「5ヵ年計画」設定作業へ

すべての議案を可決した総会
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　2014年度の組
合活動を総括し
て、2015年度方
針を決めて頂くこ
とが、この総会の
目的ですが、こと
しはそれだけでな
く、創立60周年

にふさわしいかどうか、という「物差
し」で測ることも必要ではないかと
思っています。
　それはどういうことかというと、1

つは、組合員の皆さんの考えや要求に、
それも新しくなっていく考えや要求に
応える、という協同組合の基本が、事
業活動でも組織活動でも弱くなってい
るのではないか、ということです。
　もう1つが、協同組合そのものの運
営の問題です。組合員企業とともに協
同組合が発展していく上で、それにふ
さわしいやり方やルールがレベルアッ
プしていくべきだが、そうはなってい
ない。それどころか、定款や協同組合
法にきちんと適合した運営から、後退

しているのではないか、ということで
す。
　このことを問題として意識して、
きっちり運営していかないと、ある意
味60年からの歩みはうまく歩めない
のではないかと、危惧、反省している
ところです。役員の皆さんの、また職
員の問題意識と能力を磨くことが喫緊
の課題と考えています。
　そんなことをポイントに、あるいは
視点にして、きょうの総会ではご審議
して頂ければ幸いです。

協同組合の運営力が弱くなっている。これを高めないといけない 
 川久保理事長の開会挨拶

2014年度決算報告 （要旨）

①　昨年同様、不良債権の処理をして
いることと、流動資産の中にある不良
債権を少しずつ固定資産への移動を継
続しております。
②　①の移動先として、固定資産の長

期債権へ。そして、それを処理するた
めに2014年度も長期貸倒引当金を
プールしました。
③　固定資産除去損等とございます。
こちらは先般の総会でもご提案させて

いただいていた、組合が所有していた
山科大宅の賃貸物件の売却に伴う売却
損です。その他CPソフトウェアの処
理した結果が一番下、当期利益剰余金
になっております。� （池田光繁）

事業報告をする池田専務

川久保理事長

2014年度事業報告 （要旨）

　2014年度はプレ60周年として理
事や支部長で構成する、60周年実行
委員会を立ち上げました。この中で議
論を重ね各種の通常行事をプレ企画と
して行いました。
　組織活動では、まず、支部活性や支
部間の交流については、桂川支部と洛
西支部が合併し新桂川支部が誕生し9
支部になりました。また、合同の忘年
会など共同企画も多く見られました。
　資格に関わるセミナーの開催とし
て、CPDS認定の経審セミナーなどを
開催しましたがセミナーの開催は低調
に終わりました。
　11月に行った「里山・林業再生」シ
ンポジウムを通して、京都府、京都市
の担当局とのパイプを構築。他の関係
団体、NPOや行政など含め138名参
加者がありました。
　組織活動のまとめとして、やはり組
合員企業の発展に直結できる講習会や

セミナーを開催し、いま必要とされる、
情報発信を行うこと、組合員同士のつ
ながり、外部の人とのつながり、を作
ることが大きな目的であり、使命だと
感じています。
　事業活動では7億の目標に対し6億
にとどまりました。年度途中で粗利益
率の目標値下げて営業攻勢をかけまし
たが、結果を出すには至りませんでし
た
　全体として、結果が出せませんでし
たが、営業利益ベースでみると、
2005年度からは連続10年間の黒字
達成です。これは協同組合の全体の事
業活動として、上を向くことができる
状況だと考えられます。しかし、主力
事業の文化財事業にかたよっている、
頼っている結果が見受けられます。
　建設工事事業部はこの年度も、大型
物件の受注に失敗したことが、年間予
算達成につながらなかった、主な原因

です。受注できなかった物件は相見積
りの物件も、特命見積もり物件でのお
断りも、いずれも金額での問題がクリ
アーできなかったことに、原因があり
ました。金額という土俵で勝利するこ
とは容易ではありません。やはり営業
の部分で組合ならではの強みを押し出
す必要を感じています。
　最後に建設工事事業部の新たな事業
展開と総合調査会社が出来る文化財事
業の進化と、次の大きくなる可能性を
秘めた事業づくりを、早急に進める必
要を感じます。60周年を機に、生ま
れ変わる時です。� （池田光繁）
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2015年度事業計画 （要旨）

　はじめに、いま組合に何が求められ
ているのか？組合員から何を求められ
ているのか？地域からは？行政から
は？
　創立60周年を迎えた本年度、人生
60年は「ひとまわり」といいます。生
まれ変わる年、だからこそ、追求して
いかなければならない、未来の組合像
を構築しなければなりません。そのた
めに、本年度中に「5カ年計画」を、
理事会を中心として秋までには策定
し、全組合員とともに5年後の2020
年の組合像を構築したいと考えます。
　組織活動は創立60周年を機に仕事
を通じて地域の方々に組合員企業や組
合の顔が見える活動と、それにともな
う潜在力を磨く活動を行いたいと考え
ます。
　具体的には年間15企業以上の拡大
を目標にする。組合のニーズに応えら
れる研修会や将来の産業の勉強会や見
学会を開く。異業種交流会や若手の飲

み会など、組合員が集まりたくなる場
をつくる。
　9月20日、京都市役所前で開催す
る60周年のイベントでは府民や行政、
参加団体に組合員企業と組合をより
知ってもらえるようアピールします。
　以上から協同組合の存在意義を模索
し行動していきたいと考えます。
　事業活動は売上7億円を目指し、粗
利益額5割増を目指します。工事請負
事業ではマンションの大型改修工事へ
の特化、を目標とします。官公需にお
いては「随意契約へ」を京都府官公需
適格組合協議会とともに追求します。
リース事業は昨年の売上目標、1億
5000万円になんとしても到達する。
文化財事業は3億2800万円を超える。
販売、事務代行の事業を加え総合事業
部として5億3000万円を掲げる。総
合事業部の役割は、組合の財務の健全
化という大きな役割とともに、組合員
企業の経営と事業の現場を後方におい

て補完するという役割を担っていま
す。
　これらの目標を1つ1つ着実に形に
し、以上の事業展開で確実に予算達成
をめざします。
　5月16日は組合の誕生日。創立60
周年の日です。10年前の50周年では
50年を振り返りました。今日からは
次の時代へ、次の世代へ、未来にどう
やってつなげていくのか？京都に住ま
う人々とともにみらいのまちづくりの
担い手として、前進していきたいと考
えます。そのためにも未来を見据えた
事業展開が必要です。1企業ではなく、
協同組合の役割として、行政と住民と
ともに地域づくりを見据えた提案が出
来る組織にならなければならないと考
えています。組合が組合員企業が、受
身ではなく自分たちで仕事を生み出す
体質づくりがこれからの課題だと考え
ています。新たな一歩を皆さんと踏み
出したいと。� （池田光繁）

2015年度予算 （要旨）

　2015年度の売上は、事業計画達成
のために6億9100万円を目標にしま
す。この売上なくして目的達成はあり

えません。原価は5億1960万円、粗
利益1億7140万円、営業利益は
2145万円、経常利益、1645万円を

目指すことにしました。
� （池田光繁）

通常総会の閉会挨拶 尾形副理事長

　2015年度通常総会を無事に閉会す
ることができました。重要な議案に際
し、議長団を務められました西山理事

と徳田支部長に感謝申し上げます。今
年は60周年企画に際して予算の少な
いなかで、みなさんのご協力を賜るこ

とになると思います。かぎられた予算
のなかで最大限努力して参りますの
で、何卒よろしくお願い申し上げます。
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通常総会での質疑応答
�質問　西野広好氏（㈱西野工務店） ：建
設工事事業部の組合員への発注数・発
注額の内訳が分からない。透明性がな
いのではないか。
�回答　川久保理事長 ：売上に意識がと
らわれ、発注管理にまで意識がまわっ
ていなかった。1000万円以下の物件
は受発注委員会に掛けていないが、協
同組合なので平等と透明性が必要だと
思う。努力したい。

�質問　堀昌浩氏（恵巧建設㈱） ：建設工
事事業部は、売上はもとより利益も上
がっていない。人件費率と一般管理比
率はどうなっているのか。人件費は正
味の金額か。

�回答　川久保理事長 ：2年前に建設工
事事業部は売上を上げるために総合事
業部から人を動かし、3人体制にした。
人件費をまかなう採算ベースは1億5
千万円だ。もうしばらくこの体制で頑
張りたい。人件費の項目に福利厚生費
や役員報酬も入っている。

�質問　吉田壽男氏㈱吉田電気商会 ：財
産目録にある電話加入権に資産価値は
あるのか。
�回答　川久保理事長 ：電話加入権に資
産価値はない。他の科目も併せて処理
をすすめているところだ。将来的にか
ならず処理する。

�質問　吉田壽男氏㈱吉田電気商会 ：
15年度予算にも退職金700万円が計
上されているが、14年度に未執行に
なっている。なぜ未執行になったのか。
退職金規定はどうなっているのか。
�回答　川久保理事長 ：具体的な個人名
は差し控える。2014年度の退職金と
して700万円計上した。その処理が
終わっていないので今年度も計上し
た。退職金規定には退職後一ヶ月以内
に支払うとなっている。今回は退職金
を支払うかどうか検討すべき事由が
あったので処理が終わっていない。
�池田理事長 ：現在、裁判で係争中であ
るから報告できない。解決後に説明さ
せていただく。

国土交通省が建設業を紹介 「ちょっと不十分？」

　国土交通省が建設業を紹介するリー
フレット『ニッポンをつくる人たち。
まもる人たち』を発行しました。建設
業を「土木」と「建築」に分け、2つの
仕事の違いや技術者・技能者の仕事を

分かりやすく紹介しています。
　土木の仕事は、山や川や海などの自
然を相手に道路やトンネル、ダム、鉄
道、橋など暮らしや経済活動を支える
社会基盤（インフラ）をつくる仕事。一
方建築の仕事は、マンションなどの住
宅をはじめとして、映画館、ショッピ
ングモール、学校、工場など生活した
り楽しんだり食事したりする建物をつ
くる仕事。という説明をリーフではし
ていますが分かりにくいかもしれませ
ん。もう少し大雑把にいえば、地面や
その下で仕事をするのが土木、地面の
上で仕事をするのが建築。
　各仕事をさらに職方別に紹介してい
ます。建築では、建物ができるまでの
工程順に、例えば「建設現場の周りに

囲いをした鉄骨を組み立てたり、みん
なが作業をしやすように足場を組むの
が「とび工」、そして「鉄筋工」「型枠工」
…「造園工」と紹介していて、イメー
ジを持ちやすくしています。土木の場
合も同じように、高架橋ができる工程
ごとに職方を紹介しています。
　職方を詳しく理解することはできな
いが、イラストでも描いているので仕
事の大よそが分かるようになっていま
す。
　1つだけ疑問点を上げれば、建築の
仕事で、いくつかの職方が省略されて
いるのは分かるが、職方以外の建築士
や現場監督は紹介されているにもかか
わらず「大工」が抜けていることです。
一度ご覧ください。� （雄）

広告掲載社募集 （組合員価格）小：3,500円　大（この寸法）：5,000円
（員�外�価�格）小：5,000円　大（この寸法）：7,000円

　◆�その他２／５段、１面広告などあります。
　◆�組合員さんはお得な年割りもあります。

お問合せ：全京都建設協同組合までお問合せください。
TEL：０７５－３８２－１０２１　FAX：０７５－３９４－３２０１

お
気
軽
に

　
お
問
合
せ

　
　
く
だ
さ
い

A4判の8ページ分が横長になっている
国土交通省のリーフレット
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�◦商品別売上
仮設材 62％
機械・重機 10％
足場工事 12％
運搬・修理・その他 16％

�◦利用者数
組合員 151件
員　外 340件
合計 491件

�◦利用金額ベスト5 単位：千円
第1位 11,013 組合員
第2位 8,075 組合員
第3位 6,602 組合員
第4位 5,045 員外
第5位 4,489 組合員

機材リース昨年度のあれこれ 機材リース

　いつも機材リースをご利用いただきありがとうございます。
　2015年度がスタートして2ヵ月が経ちました。そこで2014年度の機材リー
スについてまとめました。

　風力・水力・地熱・バイオマスの各
エネルギーは昨年のまま据え置きにな
りましたが、太陽光発電のうち住宅用
（出力10kW未満）は2014年度の
1kWhあたり37円（税抜き、以下同じ）
から4円も下がって33円になりまし
た。電力会社による出力制御に必要な
機器を併設した場合には、その分の費
用が増えるために買取価格は35円に
なり、企業用も5円下がって27円（7
月から）といずれも3年連続の引き下
げとなりました。
　発電システムの費用は低下したらし
いですが、買取価格が下がり続くと、

今後の導入ペースに何らかの影響があ
るかもしれません。
　太陽光メーカーのS社は業績の悪化
で、太陽電池事業の売却・撤退を検討
しています。とはいっても、S社の太
陽光発電は国内№1シェア。日本の住
宅の屋根に一番載っている太陽光発電
はS社製なのです。景気か買取価格か
それとも、企業の問題なのかはわかり
ませんが、一時代は終わったのでしょ
うか？
　それに比べると、P社は住宅用太陽
電池について、来年3月までに島根県
と滋賀県の2工場に計95億円を投じ

て生産能力を増強すると発表しまし
た。太陽電池は価格下落が激しく、市
場環境も厳しいですが、蓄電池や家庭
用エネルギー管理システムなどとあわ
せたセット提案の強みを生かして“逆
張り”でライバルを引き離す考えだと
いいます。
　どちらの判断が正しいか？　建設工
事事業部の運営でも同じで、今年度こ
そ売上・利益の達成をしなければなり
ません。ご指導よろしくお願いします。
� （城戸猛志）

再生可能エネルギーの固定価格買取制度の 建設工事事業部  
2015年度価格の最終案が発表されました

クランプを運ぶ建ちゃん

ちょっと一休みの建ちゃん

2015年度も
� よろしくお願い致します。

フォークリフトに乗る建ちゃん
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キッサコの家をつくるならラジオ 今月は2015年4月18日～2015年5月
9日（土）に放送された4回分をご紹介し
ます。第11回 第12回 第13回 第14回

横川総一郎さん（㈲匠弘堂　代表取締役）

田中宏樹さん（㈱協栄土工機）

�「100年後200年後の宮大工さんへ技
術が継承されるように、建物の中に
メッセージをこめて仕事をします。」
　宮大工の職人集団です。現在12名
の宮大工が正社員として働いている創
業15年目の若い職人集団です。
　私たちの仕事は、先人が残してきた
「知恵を守る」「学ばせてもらう」とい
う仕事です。平成25年に伊勢の式年
遷宮がありました。伊勢では昔ながら
の伝統を守り、新しい御本殿を20年
おきに作り変えますが、建物だけでな
く、いわゆる神宝（宝物や装束など）も
作り直します。伊勢の式年遷宮はなぜ
20年毎だと思いますか？宮大工の仕
事は「口伝え」ですから、「口伝え」を
実践で技術を継承してきた歴史があり

ます。そのためには人の営みのサイク
ルが深く関係してきます。それが20
年なのです。技術や文化の継承は師匠
や親方が現役でバリバリされていると
きにしっかり後進を育てあげます。式
年遷宮に限ると、1人の職人が生涯で
2回ほど経験します。見習いで1回経
験して、20年後親方になったとき2
回目になる。50年とか100年のサイ
クルになると技術・文化が途絶えてし
まいます。
　しかし、すべての寺社などを20年
おきに作り変えることはできません。
だからある意味私たちの仕事は「タイ
ムカプセル製造所」です。私達の仕事
を次世代に伝えるために、仕事のなか
に「ああしなさい。こうしなさい」と

いうメッセージを込めます。次やその
次の世代の100年200年後の大工さ
んがそれを見て、「ああ、ここはこう
したらいいのか」とわかるわけです。
そうして技術や文化が継承されます。
　日本の伝統建築のキーポイントは大
きな屋根なのですが、いかに美しくど
うつくるか、やっていくかに宮大工は
命をかけています。非常に高い技術と
センスと経験が必要で、数ミリ単位で
ズレることも許されません。
　宮大工は、親方から弟子へ親方から
弟子へと1000年以上の技術の継承と
「げんこつ」の歴史があります。

�「何を建てるにも基礎工事が肝心です。
厳しい検査もあり高いレベルが求めら
れます」
　京都の伏見区で建設工事の建物の基
礎工事をやっています。建物の下の部
分です。いうならば土を掘ったり、埋
めたりする仕事です。ユンボといわれ
る重機を使います。
　現場が更地の状態であったら、そこ
を掘って、建物の基礎をつくるための
穴を掘り、構造体をつくって、またそ
れを埋めます。基礎そのものは土にも
支えられて、保たれます。基礎は基本
的にコンクリートです。その上を木造
の建物が建ったり、鉄骨であったり、
あるいはそのまま鉄筋コンクリートが
建ったりします。基礎は建物の構造的

に重要な部分の一つです。
　基礎工事をするからには、建てる人
がその上にどんな建物が欲しいかをわ
かっていなければなりません。基礎が
きちんとできていないと上物が載りま
せん。まずは、土の環境を調べるため
に土地の測量や検査をして、設計事務
所がこれくらいの基礎を作らなければ
ならないということを決めます。
　基礎は、職人というより技術者だと
思います。基礎は鉄筋やコンクリート
に関して厳しい検査があり、鉄筋は鉄
筋の出荷証明書が必要で、鉄筋の量を
検査します。コンクリートは圧縮試験
といって、丁度コップぐらいの大きさ
のサンプルを潰すような試験をして、
強度が出ているか、いないかを確認さ

れます。そうゆう検査があるので、基
礎工事は手の抜きようがありません。
　コンクリートの基礎は土の中に埋
まっている部分が多いので、土の中に
埋まっている部分というのは長持ちし
ます。しかし、建物でいえば屋根や外
壁は太陽にさらされる部分は、傷みや
すいです。「家」について普段感じる
のは、建物は平屋がいい、間仕切りは、
なるべく少なくできたらいい、建物の
外周はメンテナンスを考えたら空間が
あった方がいいです。京都の建物は狭
いところに引っ付くように建っている
ので、私はそうゆう家が理想です。

　今回は、パーソナリティとして、中
居渉さんに登場してもらいました。中
居さんは、普段はドラムですが、パー
カッションもやっていて「私の思い出」
というバンドで、京都で活動してまい

す。1年前には、歴史ある建物の「京
都府庁」で一緒にライブをしました。
　先日はラグというライブハウスで
「キッサコワンマンライブ」をやった
のですが、なんだか昔を思い出しまし

た。ちなみみに5月16日には、瀬戸
内寂聴さんのいらっしゃる「寂庵」で
プレミアムワンマンライブをやりま
す。よくOKしてくださいました。緊
張します。

パーソナリティ「キッサコ　薬師寺寛邦さん、山元サトシさん、助っ人の中居渉さん

奥：中居渉さん、山元サトシさん
手前：横川総一郎さん、田中宏樹さん
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林 享さん（聴竹居倶楽部　副代表）
�「昭和3年建てられたオール電化の家、
自然の力を最大限に活用したパッシブ
なすまい　聴竹居」 
　京都市の隣、大山崎町という小さな
町で文化財保護の担当を32年間やっ
てきました。いまも町役場にいますが、
32年間のノウハウを使っていろんな
文化財保護の仕事をやっています。大
山崎町で、一から文化財保護の基礎を
築いてきました。地面の下の発掘だけ
ではなく、地上の上に建っている建造
物の保護も手がけるなか、「面白い家
があるよ」という情報が入り、出会っ
たのが「聴竹居」です。
　いろんな専門家の書いている記述を
読んだりして、その建物の重要性とい
うものを、30数年前から認識してい
ました。専門家の間では有名な建物で
した。一般の住宅なので、この建物に
思いを持つ仲間を集めて、その建物を
大家さんから借りて、公開活動、保存
活動をしています。
　これは昭和3年の建物です。建てた
方は、藤井厚二（ふじいこうじ）さん。

広島県福山出身の方です。東京帝大卒
業後、竹中工務店に6年間勤務、その
後欧米へ視察旅行に行き、帰国後京都
帝大で教鞭を取るため、土地を探した
のが大山崎です。
　福山では5本の指に入るくらいの大
金持ちの実家からお金を出してもらい
ながら、大正11年に3号住宅、大正
12年に4号住宅、そして昭和3年完
成形として第5号住宅「聴竹居」がで
きます。藤井先生の傑作です。その5
号住宅を見た人から、設計・建築の依
頼が来ます。いまのハウスメーカーの
住宅展示場のはしりです。その中に入
ると、空間があって、いまの住宅メー
カーが採用している間取りや造りの基
礎が、聴竹居の中にちりばめられてい
ます。
　大正末の関東大震災を見た先生は、
「聴竹居」は平屋建てにしました。ま
た環境共生住宅とも言われ、空気の流
れをものすごく重視しています。外か
ら取り入れる空気、また家の中で動く
空気をものすごい計算づくで考えてい

ます。自然の力を使ってやるのが、こ
の家の特徴です。
　昭和3年築ですが「聴竹居」はオー
ル電化の家です。電気給湯、電気暖房、
電熱調理器。料理室の中にはスイス製
の冷蔵庫があります。また冷房設備と
して、「聴竹居」は高台にあり、南西
側に崖面があって斜面があって、その
方向から夏場は風が吹いてくるのを活
用し自然冷房の「クールビュー」を実
現しています。いまだにそれが生きて
います。現在は新たな方法によって地
熱を使って冷房暖房に使うことをやっ
ていますからそのはしりです。最近の
ハウスメーカーがそうゆう取り組みも
やっていますから、すべて礎を築いた
のは、藤井先生です。

光本大助さん（光本瓦店有限会社）
�「瓦は、予想以上に歴史があり、種類
も豊富で、驚くほど長持ちします」 
　瓦の工事をしています。瓦の登場は
西暦588年に飛鳥寺の建立が始まり
だというのが古事記だったか日本書紀
に書いてあります。瓦にもいろいろ種
類があります。16～ 7世紀ころに確
立された和型（日本型）。洋瓦も最近非
常によく出ています。洋瓦にも平べっ
たい平板瓦と丸っこいエス瓦がありま
す。
　広辞苑を見ると瓦は焼き物でなくて
もいいらしいのですが、瓦は焼き物で
ないとだめだと私たちは思っていま
す。焼き物は土を焼くから強いです。
焼き方も、うわ薬で水を弾くのが陶器
瓦で、カーボンで水を弾くのはいぶし
瓦といいます。全国的にはいぶし瓦は
一部です。陶器瓦がほとんどですが、
京阪神、近畿圏はいぶし瓦が多いです。
それはおそらくここから生まれたから
だと思います。瓦の色は各地様々で、
地方色はあります。
　昔は、瓦は重たいので運ぶのが大変

なので、地元で作って地元で使いまし
た。いまは運送がいくらでも出来るの
と、大きな産地が各地にあるので、入
り乱れています。瓦は長持ちするので
100年前の瓦も驚くほど、古くはあ
りません。京都は戦争で焼けていない
から古い家がたくさん残っています。
また瓦は長持ちする材料なので、そっ
くり全部替えるまでに何度か手が入り
ます。そうゆう修理仕事が半分以上。
本当にだめになった建物や、最近京都
市が補助金を出している屋根軽量化の
ために、屋根を吹き替えるという仕事
もあります。それと新築です。お寺も
一般家庭も。止め方とか基準は概ね同
じです。こうして止めましょうとか、
絶対に落ちないように、風で飛ばない
ように、長持ちするように、引き抜き
強度も考えます。
　戦前は薪で焼いていたと思います。
戦後はほとんど油・ガスです。どちら
がいいかは、焼き締め次第です。瓦は
割れ物です。割れれば替えたらいい。
ばらばらのパーツでできているので、

部分部分で替えることができるので
す。割れ方も何かが当たって割るのと、
凍て割れといって、瓦が水を吸って氷
になって大きく膨らんで割れたりと、
いろいろありますが、そうゆうのを差
し替えたり、ズレたりしたものを上げ
たりとか、緩んだものは積み直したり
とか、そうゆうのが、メンテナンス、
修理の方法です。メンテナンスは大変
なものではありません、かえって。金
属屋根とか、スレート屋根などはべ
ちゃっと張り付いているので、剥がし
たら、全部やりかえになりますが、瓦
はどこでも差し替えられるし、古い物
も違う場所で使ったりもできます。瓦
のあり方が変わったことはあります。
やはり阪神淡路大震災で、瓦がずり落
ちて屋根からバラバラ落ちないように
止め方の基準が全然ちがいます。昔は
止めなかった。自重が結構あるので。
いまは家を真っ逆さまにしても「瓦は
落ちませんよ」という施工をしていま
す。建築基準法で定めています。だか
ら、より長持ちします。

手前：林 享さん、光本大助さん
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法律Q&A 無担保ローンを不動産担保ローンへ
切り替えた時の過払い金　　　　

毎月第一水曜日
無料法律相談

�Q 　私は15年程前から消費者金融A
でリボルビング方式での借入（年利
28％）をしていました（第1取引）。そ
の後、A消費者金融の勧めで、自宅に
抵当権を設定して、それまでの借入残
高分を借り入れた形にして（第2取引、
利率5％）、そのお金で第1取引の残
債務を完済しました。今も第2取引の
残債務を弁済中です。弁護士に依頼し
たところ、第1取引と第2取引と同一
の連続した取引であるとして“一連一
体計算”してもらったところ150万円
も過払い金が発生するとわかりまし
た。この過払い金は返してもらえるで

しょうか。

�A 　取引期間が長くなれば過払金が
多くなる可能性がありますが、最高裁
の判例では、第1取引が無担保形式で
第2取引が不動産担保付の形式の場
合、原則として両者を一連一体計算す
ることはできないと判断したケース
があります。しかし、その判例の中で
は、第1取引が解消されて第2取引に
至った経緯や、その後の取引の実情等
に照らし、当事者が第1の契約および
第2の契約に基づく各取引が事実上1
個の連続した貸付取引であることを

前提に取引をしたと認められる特段
の事情があれば一連一体計算できる
と判断をしています。
　貴方の場合も、第2取引の内容が、
一定額以上の元本の返済がなされた
後には、一定の限度額までの追加貸付
けができるような仕組みになってい
る等、従前のリボルビング契約と似た
ような仕組みになっているときには
過払い金返還が認められる余地があ
ります。詳細は当事務所の法律相談に
て弁護士にご相談下さい。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　秋山　健司

京都市考古資料館　竣工100年 文化財

　京都市と公益財団法人　京都市埋蔵
文化財研究所では、国立大学法人　京
都工芸繊維大学の共催のもと、京都市
考古資料館の建物の竣工100年を記
念した特別展示が開催されました。

　現在の京都市考古資料館は、大正3
年（1914）に西陣織物館として建築さ
れたもので、日本における近代主義建
築の先駆者として知られる京都高等工
芸学校（現在の京都工芸繊維大学）教授　
本野精吾さんにより設計されました。
　昭和51年に財団法人京都市埋蔵文
化財研究所が設立され、発掘・調査・
研究に多くの業績を積み重ねてきまし
たが、その成果にもとづいて、これを

展示公開して普及啓発をはかるため今
より35年前、昭和54年11月に「京
都市考古資料館」が開設されました。
　建物は市の登録有形文化財の旧西陣
織物館。
　建設：1979（昭和54）年11月28
日開館（大正3年西陣織物館として建
設）
　展示では、京都市考古資料館の建物
や本野精吾の業績とともに、京都市内
の近代建築や近代建造物の遺跡・出土
遺物、そして
京都市考古資
料館の現在ま
での35年間
の歩みが紹介
されました。
（谷口弘樹）

京都市考古資料館西陣石碑
展示品
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みまもりスタッフ
鍼灸師　林　佑介

第20回

便秘に効果のあるツボ

鍼灸師の健康ノート
　今回は、便秘に効果のあるツ
ボです。
�◦天枢（てんすう）
　おへその両側、約2～3cmの

ところです。
　ぐ～っと押してから、こねるよ
うにマッサージしてみて下さい。
仰向けで横になった状態がいい
かと思います。
�◦合谷（ごうこく）
　目の疲れにも効果のあるツボ
ですが、大腸経というグループ
に属しているので、便秘にも効
果があります。
　手の親指と人差し指の間のと

ころです（写真が解りやすいで
す）。
　体の好調を維持して、元気に
過ごしてくださいね！

桜満開の哲学の道、南端。多く
の観光客に沸く若王子神社の麓。
ここに15年前、多くの人たちと公
開見学会を開いた屋敷がありまし
た。
古い家や近代建築が壊され始め
たその頃、参加していた団体の一
つ「京都を守る会」の定例会のメン
バーから、鹿ケ谷辺りの大きな屋
敷が壊されると聞いたのが始まり
でした。町家解体の話題が毎回出
ていたこともあり、この屋敷に関
心を持ったのは私だけでしたが、
数日後、案内して貰いました。
玄関には「画神堂」の看板、石の
太鼓橋が渡された池の奥には可愛
らしい東屋が見えます。硝子の入っ
た建具が目立ち、2階は開放的で
明るい不思議な空間が広がってい
ました。一通り見終えて一人庭を
眺めながら、何事もなく無くなる
運命にあるこの空間を何とかでき
ないものだろうかと考えていまし
た。2月の雪降るときでした。
実はこの「画神堂」、南画家の田
能村直入（1814 ～ 1907）が晩年
過ごしたという屋敷。直入は明治
期に文人画家として活躍し、日本
美術史上初めての画学校「京都府
画学校」（京都市立芸術大学の前身）
の設立に貢献した初代の摂理（校
長）です。南画家の田能村竹田に弟
子入りし、養子となり、明治11年

当時の槇村正直府知事にいち早く
画学校創設を陳情するなど、後進
の育成に熱心だったことで知られ
ています。富岡鉄斎らと日本南画
協会を組織し、美術界に貢献した
人物です。
彼は明治35年、若王子神社の社
家を譲り受け、画室を増築して「画
神堂」と名付けました。840㎡の
敷地に母屋と蔵、茶室などが建っ
ており、大小7つもの画室があり
ます。窓の形や手すりなど中国の
意匠を随所に取り入れた珍しい建
物で、中国の文人画の慣習に倣い、
母屋の2階に画室を設けるなど和
洋折衷の様式が特徴です。蔵は黄
檗の僧堂に習った造り。疎水側の
庭には水を引き込み、背後の東山
を借景に、文人画の重要なモチー
フである中国の山水に見立ててい
ます。
ひ孫にあたる画家の田能村直外
が3年前に亡くなってから誰も住
まず、不動産業者の手に渡って「古
家付き」として2億3千万円で売り
に出されていました。業者は来月
中に買い手がつかなかったら取り
壊して分譲住宅にすると話してい
ました。
これは何とかしなければいけま
せん。丁度この1年前の1999年、
「四条京町家」が同じ取り壊しの運
命となり、その存続と活用を願っ

て2週間にわたって持ち主と有志
が集まってイベントを開くという
展開をしていました。私はこの時
知り合った呼びかけ人のY氏に相
談し、「京都を守る会」を始め、京
町家再生研究会の関係者、京都大
学の教授陣、「自然住宅研究会」の
仲間、大学のOB、「近代建築を考
える会」「古材バンク」など、当時
縁のあった方々に広く声を掛けて、
立地条件や文化的価値を生かした
再生求める活動を始めました。
� （松野晴美）

協ちゃんの  京の街並みひょっこり散策
第7回：「古家付き」?!
　　　　　　　～文化財活用奮闘記 その1

いまに残る画神堂の蔵
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 ●有機溶剤作業主任者
日程：6月11日（木）、12日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円
�●第一種衛生管理者受験準備講習
日程：6月22日（月）～ 24日（水）／
会場：京都府中小企業会館／受講料、
12,960円、テキスト代6,696円
�●フォークリフト運転
日程：〔学科〕7月2日（木）〔実技〕第1
班7日（火）～9日（木）第2班14日（火）
～ 16日（木）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕ニチユ三菱フォー
クリフト㈱実技講習会場／受講料：
30,780円、テキスト代1,620円

�●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：7月6日（月）～ 8日（水）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：
16,200円、テキスト代2,160円
�●産業用ロボット特別教育講習
日程：7月10日（金）、11日（土）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
32,400円、テキスト代1,944円
�● 特定化学物質・四アルキル鉛等作業

主任者
日程：7月16日（木）、17日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円
�●玉掛け
日程：〔学科〕7月30日（木）、31日（金）

〔実技〕8月1日（土）／会場：〔学科〕
京都府中小企業会館〔実技〕㈱島津製
作所紫野工場／受講料：18,360円、
テキスト代1,500円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※�受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

労基協の技能講習

建災防の各種講習 
�●木造建築物の組立て等作業主任者
日程：6月16日（火）、17日（水）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
10,800円
�●職長・安全衛生責任者教育
日程：6月18日（木）、19日（金）／会
場：京都建設会館／受講料：15,430
円
�●職長のためのリスクアセスメント
日程：6月19日（金）／会場：京都建
設会館／受講料：8,230円
�●高所作業車（10m未満）
　日程：6月22日（月）／会場：スカ
イワーク京都（伏見）／受講料：
13,680円
�● 地山の掘削および土止め支保工作業

主任者
日程：6月24日（水）～ 26日（金）／
会場：京都建設会館別館／受講料：

18,000円
�●有機溶剤作業主任者
日程：6月30日（火）、7月1日（水）
／会場：京都建設会館別館／受講料：
11,200円
�●型わく支保工組立て等作業主任者
日程：7月2日（木）、3日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,210
円
�● 足場の組立て等特別教育（時間短縮

3時間教育） 
日程：7月7日（火）と28日（火）／会場：
京都建設会館／受講料：6,500円
�●高所作業車（10m以上）
日程：7月15日（水）、16日（火）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
�●高所作業車（10m未満）
日程：7月17日（金）／会場：スカイワー

ク京都（伏見）／受講料：13,680円
�● 車両系建設機械運転（整地・運搬・

積込み用及び掘削用）
日程：7月22日（水）～ 24日（金）／
会場：京都建設会館別館／受講料：
39,710円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会
京都府支部
〒604-0944　
京都市中京区押小路通柳馬場東入
京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587　Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～午後5時
※�ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。�
http://homepage2.nifty.com/
KYO-KENSAI/
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 ＜協議議案＞
①通常総会について
　1、2014年度事業報告
　2、2014年度決算
　3、2014年度会計監査
　4、2015年度事業計画
　5、2015年度予算
　6、2015年度役員報酬限度額
　7、本通知と会費
　8、出欠の返事（委任状、書面議決書）
　9、次第（進行表）と役割分担
　10、来賓案内対象者
　11、看板
　12、議長（○○理事と○○支部長）
　13、事前の意見・質問募集

　14、懇親会の司会者　伏見昌子氏
（元KBSアナウンサー）
　15、記念講演と講師

②監査結果と利益処分について
③総会時の表彰について
④総会への動員について
⑤決算書類の公開について
⑥60周年イベントの内容について
⑦新組合員加入審議について
　なし
�＜報告議案＞
⑧事業の結果と計画について
⑨組合Diary
⑩その他

4月の定例理事会
●�4月定例理事会は、4月28日（火）午後7時から京都工業会館で理事12人の出
席で開催されました。

組合日誌
 本部
5 ／ 15� 通常総会
5／ 25� 60周年実行委員会委員会
5／ 28� 理事会

�支部
5 ／ 11� 右京（役）
　　　� 洛中（役）
5／ 12� JIC（役）

編集後記
　今年5月16日に協同組合が60周
年を迎えました。60年前の組合発足
時にはまだ生まれてなかった組合員の
みなさまも少なくないと思います。
　人が60年間生きるということは大
変な苦労やさまざまな経験、そして出
会いがあると思います。
　協同組合も同じようにそれぞれの時
代をそれぞれの時代の組合員や役職員
がそれぞれの時代とともに歩んできま
した。
　そして60周年となる今年を、これ
からの時代を協同組合が「どうなりた
いか」「どうなっていくか」「どうあるべ
きか」を組合員と職員がともに考える
機会としたいです。
� （西村　学）

60周年テーマ

集う！協同の力、
輝く60年

～地元企業の団結で、世界に誇れる京都を！～

ことしは5月にして早や夏日が報じられていました。実際、朝晩は涼しい
が日中は30度を超えています。野外での作業が圧倒的に多い建設業。体
力消耗が原因の事故も起こる時期です。とりわけ気をつけるのが熱中症で
す。これを防ぐには、職場毎の、また工事現場毎の事前の備え「安全教育」
が決め手です。従業員一人ひとりが、睡眠を十分とるなど健康管理に徹す
ることはもちろん、従業員同士が互いに気をつけあうことです。また発生
したときの応急処置を事前に取得しておくことも、重篤に至らない決定的
な対応です。
さらに、企業としてはもしものことを考えて任意の保険をかけておくこ

ともお奨めです。企業のためだけでなく、従業員の家族にとっても安心です。
安全教育を徹底する、保険に加入する、この2つの対策による健全経営、

そして継続経営がお客様や社会へのピーアールにもなります。安全教育の
ことと保険のことでのお問合せはぜひ協同組合へ。� （川久保雄二郎）

熱中症の季節、安全教育と保険の備えを
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